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MPRJ faz 
operação 
contra 
compra de 
votos em 
Belford Roxo
A manifesta acontece na Cinelândia, 
em frente à Câmara de Vereadores do 
Rio. Os servidores são contra o projeto 
batizado de "pacote de maldades"

Caderno g
Breaking 
Carioca
A Arena Dicró, na Penha Circular, 
será palco da 2ª edição do Brea-
king Carioca, um dos eventos 
mais aguardados do Rio de 
Janeiro. A seletiva será realizada 
no dia 17 de novembro, a partir 
das 14 horas e as inscrições 
para as batalhas são gratuitas 
e devem ser feitas através 
do Perfil do Instagram.  

PÁGINA 9

STF inicia análise da ADPF 
das favelas do Rio de Janeiro
STF inicia análise da ADPF das favelas do Rio de Janeiro

PÁGINA 3

A Prefeitura do Rio divulgou na quar-
ta-feira (13) o estudo "G20 em Dados”, 
que estima uma movimentação eco-
nômica de quase R$ 600 milhões 

O governador Cláudio Castro 
apresentou, na terça-feira (12/11), 
ao presidente do Senado Federal, 
Rodrigo Pacheco, propostas para 
mudanças na legislação penal, 
com o objetivo de fortalecer o 
combate ao crime organizado 
no Rio de Janeiro e no Brasil. As 
sugestões fazem parte de um 
projeto de lei, a ser entregue 
ainda este ano pela Comissão de 
Segurança Pública do Senado

Castro apresenta 
propostas ao 
Senado para corrigir 
legislação penal

ESTADO 

G20 movimenta 
R$ 600 milhões 
no Rio com 
público de 200 mil 

PÁGINA 5

Esporte 
Empresários 
de Gabigol e Braz 
buscam resolver 
tensão e definem 
final no Flamengo
O empresário de Gabigol, Junior Pedroso, 
e Marcos Braz, vice de futebol do 
Flamengo, se reuniram na manhã desta 
quarta-feira para acalmar os ânimo-

PÁGINA 10

O Supremo Tribunal Federal (STF) 
iniciará, nesta quarta-feira (13/11), o 
julgamento de um caso fundamental 
para a redução da violência policial nas 
favelas do Rio de Janeiro: a Arguição de 
Descumprimento de Preceito Funda-
mental 635, mais conhecida como 
“ADPF das Favelas”. A ação foi proposta 

no final de 2019 pelo Partido Socialista 
Brasileiro (PSB), em parceria com movi-
mentos negros, familiares de vítimas 
da violência policial e organizações 
da sociedade civil. Inicialmente inspi-
rada na ação civil pública da Maré, a 
ADPF visa adotar medidas estruturais 
para combater políticas de segurança 

pública historicamente baseadas no 
racismo e na violência contra favelas.
O julgamento começará com a leitura 
do relatório do ministro Edson Fachin, 
seguida das sustentações orais, com 
a votação agendada para uma data 
posterior. Uma das particularidades da 
ADPF é que, pela primeira vez

O Brasil foi o segundo país a apre-
sentar a terceira geração da Contri-
buição Nacionalmente Determinada 
(NDC)que estabelece a meta de 
reduzir as emissões de gases do efeito 
estufa em 59% a 67% até 2035. 

Brasil é segundo 
país a cumprir 
meta de emissões 
na COP29

NACIONAL

MPRJ intensifica combate à corrupção eleitoral em Belford Roxo

O Ministério Público do Estado do Rio de Janeiro (MPRJ) 
deflagrou, na quarta-feira (13/11), a Operação Dupla 
Falta, que visa combater um esquema de compra de 
votos em Belford Roxo (RJ). 

A Comissão de Constituição e 
Justiça e de Cidadania (CCJ) da 

Câmara dos Deputados adiou, na 
quarta-feira (13), a análise e votação 
da proposta que proíbe o aborto no 
Brasil. O texto, que insere na Consti-

tuição o direito à vida "

Votação da PEC 
que proíbe aborto 
é adiada pela CCJ 

da Câmara

GERAL

PÁGINA 2

Na manhã de segunda-feira (11), os 
Arcos da Lapa e a Escadaria Selaron, 
famosos pontos turísticos do Rio de 
Janeiroforam palco de uma manifes-
tação em defesa da Palestina. 

Bandeira da 
Palestina de 50 
m é estirada nos 
Arcos da Lapa

CIDADES
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409 anos de Cabo Frio: 
relembre produções 
gravadas na cidade
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O prefeito de São Paulo, 
Ricardo Nunes (MDB), 
anunciou a extinção 

da SPTrans, responsável pela 
gestão do transporte público 
na cidade, no próximo man-
dato. A proposta é transfe-
rir as funções de fiscalização 
para a SPRegula, Agência 

Reguladora de Serviços Públi-
cos, com o objetivo de reduzir 
a estrutura administrativa e os 
custos municipais. Segundo 
Nunes, a SPTrans tem bons 
profissionais, mas a reestru-
turação permitirá um ser-
viço mais enxuto e eficiente. 
Ele também ressaltou que 

os trabalhadores essenciais 
serão mantidos, e os demais, 
que não forem necessários, 
poderão ser desligados. A 
SPRegula, que atualmente 
fiscaliza os cemitérios priva-
dos da cidade, também tem 
enfrentado críticas pela qua-
lidade dos serviços, incluindo 

cobranças abusivas e proble-
mas na gestão de contratos. 
O prefeito enfatizou que essa 
mudança visa utilizar melhor 
os recursos públicos e melho-
rar a fiscalização das conces-
sões, buscando maior con-
trole e eficiência no serviço 
prestado à população.

Nunes propõe extinguir SPTrans e transferir 
funções para a SPRegula, agência fiscalizadora

Em 2022, o Brasil regis-
trou o maior aumento 
nos investimentos em 

educação pública dos últi-
mos dez anos, com R$ 490 
bilhões destinados ao setor, 
um aumento de 23% em 
relação a 2021. Desde 2013, 
os gastos com educação 
variaram pouco, com cres-
cimentos de até 2% ao ano. 
Esses dados foram divulga-
dos no Anuário Brasileiro da 
Educação Básica, lançado 
pelo programa Todos Pela 
Educação, Fundação San-
tillana e Editora Moderna, 
e abrangem as despesas 
governamentais em todos 
os níveis, incluindo União, 
estados e municípios.
O aumento dos gastos foi 
impulsionado, em parte, 
pelo Novo Fundeb, que 
elevou gradativamente os 

recursos da União para a 
educação básica. A partir 
de 2019, as despesas com 
educação caíram, mas vol-
taram a representar 4,9% 
do PIB em 2022. A educação 
básica, que inclui a educação 
infantil, ensino fundamental 
e médio, foi responsável por 
73,8% do total, correspon-
dendo a R$ 361 bilhões.
Embora o investimento 
tenha aumentado, o Brasil 
ainda gasta menos por aluno 
em comparação com países 
da OCDE. Em 2020, o gasto 
médio por aluno foi de US$ 
3,5 mil, enquanto a média 
dos países da OCDE era de 
US$ 10,9 mil. Para Ivan Gon-
tijo, gerente do Todos Pela 
Educação, o país enfrenta o 
desafio de otimizar os recur-
sos para garantir melhor 
qualidade no aprendizado.

Brasil aumenta investimento 
público em educação

Um tribunal de apela-
ções da Argentina con-
firmou nesta quarta-

-feira (13) a condenação de 
Cristina Kirchner a seis anos 
de prisão e o impedimento 
vitalício de ocupar cargos 
públicos. A decisão unânime 
mantém a sentença de 2022, 
na qual a ex-presidente foi 
condenada por chefiar uma 

organização criminosa que 
desviou recursos públicos 
durante seu mandato (2007-
2015). Kirchner nega as 
acusações.
A defesa recorreu ao tribu-
nal de apelações, que tam-
bém manteve a multa de 85 
bilhões de pesos (aproxima-
damente R$ 490 milhões) e a 
pena de prisão. No entanto, 

a ex-presidente ainda pode 
recorrer à Suprema Corte, 
que decidirá sobre a prisão, 
uma vez que Kirchner perdeu 
sua imunidade parlamentar 
ao deixar o cargo de vice-
-presidente. O julgamento 
no Supremo pode levar 
anos, com início previsto para 
março de 2024.
Kirchner foi acusada de 

favorecer o empresário Lázaro 
Báez com contratos fraudu-
lentos para obras públicas 
durante seu governo e o de 
Néstor Kirchner. Ela e outros 
12 réus foram julgados por 
fraudes que totalizaram US$ 
1 bilhão desviado do Estado. 
Kirchner refuta as acusações, 
chamando o processo de poli-
ticamente motivado.

Tribunal da Argentina confirma
condenação de Cristina Kirchner por corrupção

  MUNDO 

A Comissão de Comunica-
ção e Direito Digital do 
Senado Federal (CCDD) 

adiou, na quarta-feira (13), a 
votação do projeto de lei que 
visa proteger crianças e adoles-
centes em ambientes digitais. O 
adiamento ocorreu após pedido 
de vista do senador Esperidião 
Amin (PP-SC). A expectativa é 
que o projeto seja votado nova-
mente no próximo dia 27, já que 
não haverá reunião no dia 20 
devido ao feriado do Dia da Cons-
ciência Negra.

Em razão da demora, alguns 
senadores sugeriram a convo-
cação de uma sessão extraor-
dinária na terça-feira (19), caso 
o presidente da CCDD, senador 
Eduardo Gomes (PL-TO), decida 

convocá-la. O PL 2.628/2022, de 
autoria do senador Alessandro 
Vieira (MDB-SE), será analisado 
com o substitutivo apresentado 
pelo relator, senador Flávio Arns 
(PSB-PR).

Durante a sessão, Vieira des-
tacou a urgência na aprovação 
do projeto, alertando sobre os 
riscos para a sociedade, prin-
cipalmente para a população 
jovem. "As empresas priorizam 
o lucro, e não a proteção das 
crianças", afirmou. O projeto 
busca estabelecer obrigações 
para provedores e plataformas 
digitais, como mecanismos de 
verificação de idade, alertas de 
segurança e melhorias na pri-
vacidade e proteção de dados 
pessoais.

Senado adia votação de
projeto que protegecriança 

em ambiente digital

A Comissão de 
Constituição 
e Justiça e 
de Cidada-
nia (CCJ) da 
Câmara dos 

Deputados adiou, na quar-
ta-feira (13), a análise e vota-
ção da proposta que proíbe 
o aborto no Brasil. O texto, 
que insere na Constituição o 
direito à vida "desde a concep-
ção", foi alvo de um pedido de 
vista coletivo feito por parla-
mentares da base governista, 
visando mais tempo para aná-
lise da proposta.

Para que a PEC retorne à 
pauta da CCJ, é necessário 
que duas sessões deliberativas 
ocorram no plenário da Casa. 

O pedido de vista é regimen-
tal e fez parte da estratégia 
de deputados contrários ao 
texto, que buscaram obstruir 
o avanço da proposta nesta 
quarta-feira.

Na reunião, a relatora da 
PEC, deputada Chris Tonietto 
(PL-RJ), leu seu parecer. Ela 
é vice-presidente da CCJ e 
coordena a Frente Parlamen-
tar Mista Contra o Aborto e 
em Defesa da Vida. Durante 
a sessão, que teve momentos 
de tumulto, parlamentares da 
base aliada tentaram obstruir 
a discussão e adiar a análise, 
mas a comissão rejeitou um 
pedido de retirada de pauta 
da PEC.

A proposta foi apresentada 

por Eduardo Cunha em 2012 e 
busca adicionar à Constituição 
o entendimento de que a vida 
começa desde a concepção. 
A PEC foi protocolada menos 
de um mês após o Supremo 
Tribunal Federal (STF) ter deci-
dido pela descriminalização do 
aborto nos casos de anence-
falia fetal, quando o feto tem 
malformações graves do cére-
bro e do crânio. No Brasil, o 
aborto é permitido, conforme 
o Código Penal, em casos de 
risco à vida da gestante ou 
quando há estupro.

O autor da proposta, ao jus-
tificar a PEC, defende que ela 
visa estender a inviolabilidade 
do direito à vida aos fetos e 
reforça que a vida começa 

Votação da PEC 
que proíbe aborto 
é adiada pela CCJ 
da Câmara

S     OPERAÇÃO                                                   

na concepção, não no nasci-
mento. O texto, no entanto, 
não detalha exatamente o 
que é entendido como "con-
cepção". A proposta tem o 
apoio de integrantes da opo-
sição, que são contrários 
ao aborto, e no parecer da 
deputada Chris Tonietto, ela 
afirma que não há incompa-
tibilidades entre a proposta 
e os princípios fundamentais 
da Constituição.

Por outro lado, deputados 
contrários à PEC criticam a 
proposta e a apelidam de "PEC 
do estupro", alegando que ela 
representa uma "sentença de 
morte" para as mulheres. A 
base aliada do governo, por 
sua vez, defende que as leis 

que já permitem o aborto em 
casos específicos, como risco 
à vida da gestante e estupro, 
sejam mantidas. Além disso, 
integrantes da oposição temem 
que a aprovação da PEC possa 
afetar procedimentos como a 
fertilização in vitro e pesquisas 
com células-tronco, citando que 
a proposta pode representar 
um retrocesso social.

A deputada Jandira Feghali 
(PCdoB-RJ), que é médica, afir-
mou que a aprovação da PEC 
poderia restringir esses proce-
dimentos científicos e causar 
danos a direitos das mulhe-
res. Já a deputada Dani Cunha 
(União-RJ), filha de Eduardo 
Cunha, argumentou que a PEC 
não afetaria a realização de 

fertilizações, pois trata ape-
nas da definição de quando a 
vida começa.

Após a análise na CCJ, se 
aprovado, o texto ainda preci-
sará passar por uma comissão 
especial e, depois, ser votado 
em plenário. Além disso, um 
outro projeto que equipara a 
pena do aborto após 22 sema-
nas de gestação ao homicídio 
simples teve regime de urgên-
cia aprovado em junho, mas foi 
criticado por vários setores. O 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), decidiu não pautar 
esse projeto e afirmou que ele 
será debatido novamente no 
segundo semestre por meio de 
uma comissão representativa 
ainda não criada.

MAD ADVOCACIA SÃO 
ESPECIALIZADOS 
EM CONDOMÍNIOS

Conhecer os segredos 
pode ser a diferença 
entre risco e prote-

ção na vida condominial. A 
cada dia, mais síndicos pro-
tegem seus condomínios e 
mais moradores resguardam 
seus direitos ao descobrir 
que conhecimento jurídico 
faz toda diferença entre risco 
e tranquilidade. 
Se você é síndico, não 

arrisque seu condomínio 
sem proteção jurídica. Se 
é condômino, não deixe 
seu patrimônio à mercê da 
sorte. Aponte a câmera do 
seu celular para o QR Code e 
descubra como blindar seus 
direitos com quem entende 
do assunto.
Marlucia Melo - Advogada 
e sócia do MAD ADVOCACIA 
- 21981152747 
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O Supremo Tri-
bunal Federal 
(STF) iniciará, 
nesta quarta-
-feira (13/11), o 

julgamento de um caso fun-
damental para a redução da 
violência policial nas favelas 
do Rio de Janeiro: a Arguição 
de Descumprimento de Pre-
ceito Fundamental 635, mais 
conhecida como “ADPF das 
Favelas”. A ação foi proposta 
no final de 2019 pelo Partido 
Socialista Brasileiro (PSB), em 
parceria com movimentos 
negros, familiares de vítimas 
da violência policial e orga-
nizações da sociedade civil. 
Inicialmente inspirada na ação 
civil pública da Maré, a ADPF 
visa adotar medidas estrutu-
rais para combater políticas 
de segurança pública histori-
camente baseadas no racismo 
e na violência contra favelas.
O julgamento começará com 
a leitura do relatório do minis-
tro Edson Fachin, seguida das 
sustentações orais, com a 
votação agendada para uma 
data posterior. Uma das par-
ticularidades da ADPF é que, 
pela primeira vez, movimen-
tos sociais participam como 
amici curiae, algo inédito no 
judiciário brasileiro.
A ADPF 635 trata do alarmante 
índice de mortes em opera-
ções policiais nas favelas do 
Rio. A violência, alimentada 
pela “Guerra às Drogas”, tem 
provocado inúmeras mortes 
e insegurança nas periferias. 
Em 2022, o STF deferiu um 
pedido para que o Estado 
desenvolvesse um Plano de 
Redução da Letalidade Poli-
cial, com base na condenação 

do Brasil pela Corte Interame-
ricana de Direitos Humanos 
no caso Favela Nova Brasília.
O julgamento pode decidir 
sobre vários pontos impor-
tantes, incluindo a imple-
mentação de medidas de 
transparência, como o uso 

obrigatório de câmeras em 
operações policiais, além de 
garantir investigações inde-
pendentes sobre abusos 
e mortes. Também podem 
ser criadas políticas públicas 
alternativas voltadas para 
a prevenção da violência e 

a proteção de grupos vul-
neráveis, como crianças e 
adolescentes.
Além disso, a ADPF propõe 
a obrigatoriedade de um 
plano eficaz de redução da 
letalidade policial, com metas 
específicas, e a criação de 

mecanismos de monitora-
mento desse plano. Uma deci-
são favorável pode resultar 
em mudanças significativas 
no modelo de segurança 
pública, priorizando os direi-
tos humanos e a proteção 
das comunidades periféricas.

Organizações e movimentos 
sociais em Brasília acompa-
nharão o julgamento, des-
tacando a importância do 
caso para a construção de um 
novo modelo de segurança 
pública, mais justo e seguro 
para todos.

Em uma iniciativa pioneira, 
o Instituto Nacional de Pes-
quisas Oceânicas (INPO) e a 

Prefeitura do Rio de Janeiro fir-
maram um acordo para criar um 
sistema de monitoramento da 
costa marítima carioca, visando 
fortalecer a resiliência climática 
da cidade. O projeto foi anun-
ciado durante o evento “O20 – 
Oceans 20 – Navegando Rumo 
ao G20”, realizado no Centro 
Cultural da Fundação Getúlio 
Vargas, em 13 de novembro.
O novo sistema permitirá o 
monitoramento em tempo real 
de dados cruciais, como tem-
peratura, correntes, ondas e a 
elevação do nível do mar. Segen 
Estefen, diretor do INPO, des-
taca que a parceria une ciência, 
tecnologia e políticas públicas 
para ajudar as cidades a se adap-
tarem às mudanças climáticas. 

Marcos Belchior, diretor do 
Centro de Operações Rio 
(COR), ressaltou a importân-
cia de usar dados para cons-
truir cenários e planejar ações 
proativas para a cidade.
O objetivo principal do monito-
ramento é mitigar impactos das 
mudanças climáticas, como res-
sacas, erosão costeira e inun-
dações. Com isso, será possível 
melhorar a previsão de eventos 
climáticos extremos, otimizar 
o planejamento urbano e criar 
um modelo para outras cida-
des costeiras. Estefen enfatizou 
que sem um sistema robusto, 
a capacidade de resposta da 
cidade seria limitada.
O Rio de Janeiro, conforme aler-
tado por relatórios da ONU, é 
uma das cidades mais vulnerá-
veis ao aumento do nível do mar. 
O climatologista Carlos Nobre 

reforçou que as mudanças cli-
máticas estão ocorrendo rapi-
damente, aumentando o risco 
para as infraestruturas costeiras.
O INPO, referência nacional 
em ciências do mar, se dedica 
à promoção da sustentabilidade 

dos oceanos, contribuindo para 
políticas públicas ambientais. 
O evento *Oceans20*, que 
originou o acordo, visa tornar 
os oceanos uma prioridade 
nas agendas globais de clima 
e desenvolvimento.

Rio de Janeiro inicia monitoramento da costa 
para enfrentar mudanças climáticas

CAPITAL CARIOCA 

O deputado federal 
Washington Quaquá 
(PT-RJ), prefeito eleito 

de Maricá (RJ), apresentou nea 
segunda-feira (11/11) ao minis-
tro do Turismo Celso Sabino o 
projeto do novo Aquário da 
cidade de Maricá. O projeto, 
que será construído na Barra 
de Maricá, é assinado pelos 
arquitetos Oscar Niemeyer e 
Jair Valera.
“Será um Aquário moderno, 
que irá mostrar os peixes de 
água doce. Haverá diversos 
peixes amazônicos, como Pira-
rucu e Tucunaré. Esse será um 
grande chamariz para o turismo 
nacional e internacional”, afir-
mou o deputado, após sair da 
reunião em Brasília.   
O projeto do Aquário Maricá 
prevê um centro de pesqui-
sas, uma torre mirante e uma 

marquise que será ligada a um 
auditório. Todo o complexo 
ocupará uma área de 14 mil 
metros, no centro de uma 
grande praça.
O prazo de execução do projeto 
será inicialmente de 240 dias, 
contados a partir da assinatura 
do contrato. 
“Queremos começar o quanto 
antes. O ministro ficou entu-
siasmado com nosso projeto”, 
contou Quaquá, que também é 
vice-presidente nacional do PT. 
De acordo com Quaquá, o 
ministro Celso Sabino vai colo-
car toda a equipe técnica 
do ministério para ajudar 
a organizar as ações para 
transformar Maricá num 
case para o turismo nacio-
nal.“É parte do nosso projeto 
de mundialização de nossa 
cidade”, disse o deputado.

Maricá ganhará 
Aquário assinado por 

Oscar Niemeyer

MARICÁ 

STF inicia análise da ADPF 
das favelas do Rio de Janeiro
STF inicia análise da ADPF das favelas do Rio de Janeiro

Segurança no G20: Rio terá 20 mil
agentes e 8 centros de inteligência

O G20, que ocorrerá no 
Rio de Janeiro, con-
tará com cerca de 20 

mil agentes de segurança a 
partir do sábado (16), data de 
chegada dos chefes de estado. 
A Cúpula dos Líderes aconte-
cerá na segunda (18) e terça-
-feira (19), com a presença de 
55 delegações de 40 países e 
15 organismos internacionais, 
incluindo os presidentes dos 
EUA, Joe Biden, e da China, Xi 
Jinping.
O evento terá 8 centros de 

inteligência e comando inter-
ligados, com representantes de 
9 órgãos de segurança moni-
torando o deslocamento das 
delegações e a segurança no 
entorno do Museu de Arte 
Moderna (MAM), onde ocor-
rerá a Cúpula, além dos hotéis 
e da Marina da Glória.
A segurança será garantida por 
diversas forças: 
- Forças Armadas: mais de 8 
mil militares;
- Polícia Militar: 10 mil agentes;
- Polícia Rodoviária Federal: 

cerca de 1 mil agentes;
- Guarda Municipal e Secretaria 
de Ordem Pública: 935 agentes;
- Força Nacional: 95 agentes.
O Exército atuará em escol-
tas, segurança em hotéis e em 
infraestruturas críticas, além 
de patrulhamento de vias 
expressas e ações de contra-
terrorismo, guerra eletrônica, 
defesa cibernética e proteção 
contra drones.
A atuação militar foi definida 
após o Decreto de Garantia da 
Lei e da Ordem (GLO), publicado 

em 8 de novembro, e vai até 21 
de novembro. As Forças Arma-
das foram preferidas pela ala 
do governo que defendeu sua 
presença, devido à capacidade 
de mobilização rápida e à pre-
ferência de algumas delegações 
pela escolta militar.
A Polícia Rodoviária Federal 
deslocou equipes de todo o 
país, incluindo 400 motoci-
clistas e equipes de primeiros 
socorros e choque, para garan-
tir a segurança nas rodovias e 
apoio à escolta das delegações.

Bandeira da Palestina de 50 m 
é estirada nos Arcos da Lapa

Na manhã de segunda-
-feira (11), os Arcos 
da Lapa e a Escada-

ria Selaron, famosos pontos 
turísticos do Rio de Janeiro, 
foram palco de uma manifes-
tação em defesa da Pales-
tina. Militantes estenderam 
uma bandeira de 50 metros 
nos Arcos, como parte de 
uma mobilização que cul-
minará no grande ato da 
Cúpula do G20, em 18 de 
novembro. Caravanas de 
diversas regiões se reunirão 
na Cinelândia para o maior 
ato em defesa da Palestina 
da história do Brasil. 

Os Arcos, construídos no 
século XVIII, testemunharam 
momentos políticos marcan-
tes do país. Agora, foram 
cenário de um protesto pela 
Palestina. Depois, a ban-
deira foi levada à Escadaria 
Selaron, onde também foi 
estendida. A manifestação 
faz parte de uma ampla cam-
panha no Rio, que já atingiu 
diversos pontos da cidade e 
universidades como UFRJ e 
UFF. A mobilização se inten-
sificará, culminando em um 
grande ato contra o impe-
rialismo, em solidariedade 
ao povo palestino.
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Para acompanhar 
o ritmo frené-
tico dos centros 
urbanos, a Secre-
taria Nacional de 
Trânsito (SENA-

TRAN) elabora novas nor-
mas para adaptar o Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB) 
às necessidades atuais das 
vias. Frente a esse cenário 
de constante mudança, a 
Subsecretaria Municipal de 
Transporte e Trânsito rea-
lizou, na manhã da última 
quinta-feira, dia 7 de novem-
bro, uma palestra que visou 
atualizar os profissionais da 
Guarda Civil municipal sobre 
o protocolo para a aplicação 
das infrações de trânsito de 
acordo com a versão mais 
atualizada do CTB, promul-
gada até o ano de  2024.

A palestra, ministrada 
pelo gerente de Educação 
Para o Trânsito de Mesquita, 
Rodrigo Cesário, buscou pro-
mover a conscientização 
sobre as responsabilidades 

de um profissional de trân-
sito no exercício de sua pro-
fissão ao informá-los sobre 
as atualizações do CTB. Desse 
modo, o encontro também 
marcou a integração entre 
os serviços da Guarda Civil 
Municipal e da Subsecreta-
ria Municipal de Transporte 
e Trânsito.

Em sua declaração, o sub-
secretário da pasta de Trans-
porte e Trânsito na cidade, 
Carlos Miranda, comenta a 
importância do trabalho em 
conjunto com as instituições 
para a segurança dos mes-
quitenses. “O diálogo entre 
nós e Guarda do município é 
fundamental. Pois, por diver-
sas vezes, devemos atuar em 
parceria nas fiscalizações e 
operações  de trânsito. Assim 
trazemos mais segurança 
para os usuários da via”, frisa.

O Código de Trânsito 
Brasileiro 

Instituído em 1997, o 

Código de Trânsito Brasileiro 
(CTB) trata-se do conjunto de 
leis que regulamenta o trân-
sito no país. Em dezembro de 
2020, o Código foi alterado 
por meio da lei 14.071/2020, 

que estabeleceu novas 
regras para os condutores de 
todo o território nacional. As 
novas diretrizes entraram em 
vigor no ano seguinte. Den-
tre as principais alterações 

previstas no Código se des-
tacam a mudança no prazo 
para renovação da CNH, 
agora realizado de 10 em 
10 anos para condutores 
com menos de 50 anos; a 

obrigatoriedade da viseira 
no capacete de segurança 
dos motociclistas; e os novos 
protocolos para preenchi-
mento do Auto de Infração 
de Trânsito (AIT).

Guardas Municipais de Mesquita participam de 
palestra sobre regulamento para aplicação de multas

O Ministério Público 
do Estado do Rio de 
Janeiro (MPRJ) defla-

grou, na quarta-feira (13/11), 
a Operação Dupla Falta, que 
visa combater um esquema 
de compra de votos em Bel-
ford Roxo (RJ). A ação cum-
pre quatro mandados de 
busca e apreensão contra 
suspeitos envolvidos em um 
plano de compra de votos 
para beneficiar o candidato 
a vereador Sérgio Acciolly 
dos Santos, mais conhecido 
como Dinho Resenha, nas 
eleições de 2020.

A investigação foi condu-
zida pela 154ª Promotoria 
Eleitoral, em conjunto com 
a Coordenadoria de Segu-
rança e Inteligência (CSI) do 
MPRJ. As diligências sur-
giram após a apreensão e 
análise do celular de Dinho 
Resenha, realizada em uma 
operação anterior. O can-
didato foi preso em agosto 

deste ano, após denúncias 
de associação criminosa e 
corrupção eleitoral.

De acordo com o MPRJ, a 
análise dos dados do celular 
revelou um esquema estru-
turado de compra de votos 
envolvendo Dinho Resenha e 
outros colaboradores de sua 
campanha eleitoral. Entre os 
materiais obtidos, há indícios 
de que o candidato tenha 
atuado ao lado de outros 
integrantes para obter van-
tagens ilícitas na eleição de 
2024, utilizando recursos 
para influenciar eleitores.

Além disso, o MPRJ aponta 
que os dados coletados indi-
cam uma possível relação de 
Dinho com o narcotraficante 
conhecido como Geraro, que 
foi morto em um confronto 
recente com a Polícia Militar. 
Essa ligação levanta suspei-
tas de envolvimento do can-
didato em redes criminosas 
mais amplas, ampliando o 

escopo das investigações.
A nova denúncia inclui 

não apenas Dinho Resenha, 
mas também seus supostos 
cúmplices: Luiz Alexandre 
Torres Soares, coordenador 
da campanha de Dinho, e 
outros colaboradores, como 
Andreia Romão de Oliveira 
e Jorge Warley da Costa. 
A operação também teve 
como alvo Aramis Rodri-
gues dos Santos Júnior, 
atual secretário municipal 
de Ciência e Tecnologia de 
Belford Roxo. As autorida-
des realizaram buscas em 
sua residência e outros locais 
relacionados para reunir pro-
vas adicionais.

Em nota, o MPRJ declarou 
que a Operação Dupla Falta 
reflete o compromisso do 
órgão com a integridade do 
processo eleitoral e com o 
combate às práticas de cor-
rupção, que visam manipu-
lar o direito democrático de 
escolha dos cidadãos. A ope-
ração, segundo o Ministério 
Público, busca coibir o uso de 
recursos ilícitos e a influência 
de organizações criminosas 
nas eleições locais, garan-
tindo que candidatos eleitos 
reflitam a vontade legítima 
dos eleitores.

Com essa operação, o 
MPRJ reforça seu compro-
misso com a segurança do 
processo eleitoral, dando 
continuidade a ações pre-
ventivas e punitivas contra 
fraudes eleitorais.

Você já ouviu falar de um 
meliponário? Trata-se de 
um espaço dedicado às 

colmeias de abelhas nativas 
sem ferrão, como a Jataí, que 
desempenham papel crucial 
na polinização da flora e no 
equilíbrio do ecossistema. Preo-
cupados com a preservação 
ambiental, alunos do Ciep 441 
– Mané Garrincha, em Magé, 

Baixada Fluminense, criaram 
um meliponário como parte 
de uma proposta pedagógica 
inovadora.

O projeto tem como objetivos 
principais aproximar os estu-
dantes da natureza, promover 
a sustentabilidade na escola 
e colaborar para a recupera-
ção ambiental local. O melipo-
nário foi instalado no espaço 

ao fundo da escola e é gerido 
pelos próprios alunos, que 
aprendem, na prática, sobre o 
manejo sustentável das abelhas 
Jataí. Eles utilizam garrafas PET 
como iscas, colocando-as em 
árvores para atrair as abelhas. 
Depois, elas são transferidas 
para colmeias, onde ocorre a 
produção do mel.

Alexandre Magno, professor 

responsável, destaca a impor-
tância pedagógica da atividade. 
“Os alunos, que antes apre-
sentavam baixo rendimento 
escolar, agora se dedicam e 
melhoraram a cada bimestre. 
A assiduidade e o compromisso 
são visíveis no manejo das abe-
lhas”, afirma. 

Carolina Rossoni, aluna de 16 
anos, ressalta como o projeto 

impactou seu desenvolvimento 
acadêmico: “Participar tem sido 
importante, ajudando-nos a 
melhorar as notas e até desco-
bri uma paixão pelas abelhas.”

O diretor Sidney Cardoso 
reforça o impacto positivo do 
projeto na mudança de com-
portamento dos alunos, incenti-
vando a redução de desperdício 
e reutilização de recursos.

MPRJ faz operação contra compra 
de votos em Belford Roxo

Estudantes de Magé criam meliponário para 
conscientização ambiental e sustentabilidade

BELFORD ROXO

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) e o 
Ministério Público 

Eleitoral confirmaram, na 
terça-feira (12), a decisão 
que rejeita o recurso de 
Rubem Vieira de Souza, 
atual prefeito de Itaguaí, e 
de sua coligação “Por uma 
Itaguaí ainda melhor”. Com 
isso, o indeferimento da 
candidatura de Rubão para 
as eleições de 2024 perma-
nece válido.

De acordo com o Vice-
-Procurador-Geral Elei-
toral, Alexandre Espinosa 
Bravo Barbosa, Rubão 
assumiu a prefeitura em 
2020, após o impeachment 
do então prefeito e vice-
-prefeito. Assim, sua candi-
datura a um novo mandato 
seria interpretada como 
uma tentativa de exercer 
o cargo por um terceiro 
período consecutivo, o 
que é proibido pela Consti-
tuição Federal.

O parecer da Procura-
doria destaca que a conti-
nuidade no cargo poderia 
favorecer o uso da máquina 
pública em benefício do 
candidato, situação que a 
legislação eleitoral busca 
evitar. 

O TSE também explicou 
que é comum o Presidente 
do Legislativo assumir a 
chefia do Executivo em 
casos de afastamento do 
prefeito e do vice, como 
em situações de impea-
chment. Nesse contexto, 
o presidente da Câmara 
não pode alegar desco-
nhecimento das regras ao 
assumir temporariamente 
o Executivo. Além disso, a 
substituição de Rubão se 
estendeu por quase seis 
meses, invadindo o período 
de restrição que antecede 
o pleito, o que impede a 
alteração da decisão em 
instância superior.

ITAGUAÍ

MPE nega 
recurso do 

Prefeito 
Rubão A 14ª edição do concurso 

Miss Plus Size foi reali-
zada no último sábado 

no Teatro Rival, Cinelândia, 
Rio de Janeiro. A empresária 
Palloma Santos, de Lorena, 
São Paulo, conquistou o título 
principal, enquanto a téc-
nica administrativa Simone 
Gabriela Freire, de Duque de 
Caxias, foi eleita Miss Foto-
genia. Simone compartilhou 
sua experiência e orgulho em 
representar mulheres plus 
size, superando o precon-
ceito ao assumir seu espaço 
no samba.

A premiação contou com 
apresentações vibran-
tes das candidatas, que se 
vestiram como Paquitas e 
dançaram no palco, coreo-
grafadas por Daiana Rubio, 
passista da Paraíso do Tuiuti. 

As concorrentes desfilaram 
em diferentes trajes: maiô, 
vestes típicas e gala. O júri 
incluía personalidades como 
a atriz Mary Sheila, a modelo 
Veluma, a drag queen Isabe-
lita dos Patins e o jornalista 
Rodrigo Teixeira.

Um momento especial da 
noite foi a apresentação do 
"Senhoras do Calendário 
2025", com o tema “Raízes”, 
onde modelos da terceira 
idade exibiram turbantes 
representando suas histó-
rias. A atriz Lucy Regenold foi 
coroada Miss Brasil da Matu-
ridade 2024, destacando sua 
trajetória e atuações em nove-
las. Além disso, foram eleitas 
Lila Baptista, de Niterói, como 
Miss Simpatia, e Glauce Rosa 
Oliveira, do Rio Comprido, 
como Miss Curvy Nacional.

Concurso plus size: 
Miss Fotogenia é da 

Baixada Fluminense

BAIXADA FLUMINENSE
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A Prefeitura do Rio 
divulgou na quarta-
-feira (13) o estudo 
"G20 em Dados”, 

que estima uma movimen-
tação econômica de quase 
R$ 600 milhões (R$ 593,3 
milhões) na cidade devido 
ao encontro das principais 
economias do mundo.
O valor é a soma das despe-
sas operacionais (R$ 226,3 
milhões) – em infraestru-
tura, aluguel de espaços e 
serviços diversos –, de gastos 
dos mais de 120 mil parti-
cipantes na cidade (R$ 337 
milhões) e do valor investido 
(R$ 32 milhões) na reforma 
do Museu de Arte Moderna 
(MAM), onde a reunião de 
Cúpula do Líderes acontece.
Mais números do G20 (relati-
vos a todos os eventos desde 
o início do ano):
- público esperado de 200 mil 
pessoas (incluindo a plateia 
dos shows)
- 122,8 mil participantes (65,8 
mil cariocas, 34,1 brasileiros 

de fora do Rio, 22,9 mil 
estrangeiros)
- mais de 130 eventos reali-
zados no Rio
- mais de 900 horas de 
eventos
- 270 ministros e vice-minis-
tros estrangeiros presentes 
em reuniões no Rio
- 24 eventos paralelos inéditos

- presença de 6 vencedores 
do Prêmio Nobel Serge Haro-
che (Física, 2012), May-Britt 
Mosser (Medicina, 2014), 
David MacMillan (Química, 
2021), Richard Roberts (Medi-
cina e Fisiologia, 1993), Nadia 
Murad (Paz, 2018) e Kip 
Thorne (Física, 2017)
Alguns números da atuação 

dos órgãos municipais:
- mobilização integrada de 27 
órgãos municipais, reunindo 
aproximadamente 550 servi-
dores públicos para assegurar 
a execução dos eventos;
- Guarda Municipal (GM-RIO) 
e a CET-Rio realizam o con-
trole do tráfego e escolta 
das delegações, contando 

com 939 veículos e monito-
ramento em tempo real de 
120 a 180 câmeras;
- Rioluz reforçou a ilumina-
ção pública com 345 pontos 
adicionais ao redor dos locais 
de evento, especialmente no 
entorno do MAM, garantindo 
segurança e visibilidade;
- Centro de Operações Rio 
(COR) coordena operações 
24 horas por dia, integrando 
informações de segurança, 
trânsito e logística para via-
bilizar o fluxo contínuo de 
participantes e cidadãos.
A publicação completa está 
disponível no Repertório e no 
Observatório Econômico do 
Rio, disponível em: reperto-
rio.rio e observatorioecono-
mico.rio.
A publicação “G20 em Dados” 
foi desenvolvida pela Prefei-
tura, por meio do Instituto 
Fundação João Goulart (FJG), 
do Comitê Rio G20 e da Secre-
taria Municipal de Desenvol-
vimento Urbano e Econômico 
(SMDUE).

G20 movimenta R$ 600 milhões no 
Rio com público de 200 mil pessoas

A Riotur promove, nesta 
quinta e sexta-feira (14 
e 15/11), as duas semifi-

nais do concurso Corte Real do 
Carnaval, com início às 19h, na 
Cidade do Samba, na Gamboa. 
A tradicional disputa atraiu, este 
ano, 116 candidatos postulantes 
aos cargos de Rei Momo, Rainha, 
Princesas, Musos e Cidadão Não 
Binário. A entrada é gratuita.
Nesta quinta, serão 30 candi-
datas a Rainha e 19 candidatos a 
Muso, que subirão ao palco para 
buscar, respectivamente, dez e 
cinco vagas para a etapa final da 
eleição da Corte Real. Na sexta, 
25 candidatos a Rei Momo, dez 
candidatas a Musa e quatro Não 
Binários vão buscar cinco vagas a 
Rei Momo, Musa e quatro vagas 
a Cidadão Não Binário na final. 
A grande decisão está marcada 
para o dia 22 de novembro.
O público que for à Cidade do 
Samba vai ainda poder curtir 
os shows de samba escalados 
para animar a festa. No dia 14, a 
atração é Gustavo Lins; já no dia 
15 será a vez de Os Mulekes, e, 
no dia 22, os grupos Segura Nega 
e Pique Novo.
No júri, um time de especia-
listas em diferentes áreas 
com alguma relação com o 
Carnaval. Serão avaliados 
quesitos como facilidade de 
expressão e desembaraço, 
simpatia e espírito carnava-
lesco e, claro, domínio da arte 
de sambar. Os prêmios variam 
de R$ 32,5 mil a R$ 45,5 mil.

Cláudio Castro apresenta 
propostas ao Senado para 
corrigir legislação penal

POLÍTICA RJ

O governador Cláudio 
Castro apresentou, na 
terça-feira (12/11), ao 

presidente do Senado Federal, 
Rodrigo Pacheco, propostas 
para mudanças na legislação 
penal, com o objetivo de for-
talecer o combate ao crime 
organizado no Rio de Janeiro 
e no Brasil. As sugestões fazem 
parte de um projeto de lei, a 
ser entregue ainda este ano 
pela Comissão de Segurança 
Pública do Senado, sob a ela-
boração do senador Flávio 
Bolsonaro, que intermediou 
a reunião. Estiveram presen-
tes também representantes 
da cúpula de segurança do Rio 
e outros parlamentares, como 
o senador Davi Alcolumbre.
O projeto foca em diversos 
pontos, incluindo a audiên-
cia de custódia, para alterar 
as regras de reincidência. A 
proposta visa criar um novo 
conceito de habitualidade no 
direito penal, impedindo a 
concessão de liberdade pro-
visória a criminosos presos 
mais de uma vez no intervalo 
de dois anos. O texto tam-
bém abordará os critérios de 

progressão de pena.
Cláudio Castro destacou que o 
projeto não substituirá as dis-
cussões sobre o novo Código 
Penal, mas representará uma 
correção importante nas leis 
atuais que afetam a segurança 
pública. O projeto ainda prevê 
a atualização das definições 
sobre organização criminosa 
e tornar o porte de fuzil um 
agravante na pena.
Flávio Bolsonaro enfatizou que 
a legislação não pode ser mais 
benevolente com criminosos 
que utilizam fuzis, uma das 
grandes ameaças no Rio. O 
projeto terá tramitação ace-
lerada no Senado.
Além disso, o governador pro-
pôs mudanças na Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal, excluindo 
os gastos com segurança 
pública do teto de despesas, o 
que possibilitaria mais investi-
mentos na área. Cláudio Castro 
agradeceu o apoio dos sena-
dores e a presença da equipe 
técnica de segurança do Rio, 
destacando que essa proposta 
é um passo importante para 
melhorar a segurança pública 
no estado e no país.

CARNAVAL 2025
Riotur 
promove 
semifinais do 
concurso Corte 
Real Carnaval 
2025

O Ministério Público do 
Rio e a Polícia Civil 
realizam uma operação, 

na manhã de terça-feira (13), 
contra suspeitos de desviar de 
recursos públicos de programas 
financiados com a moeda social 
“Mumbuca”, do município de 
Maricá. Oito mandados de busca 
e apreensão são cumpridos em 
São Gonçalo, Niterói, Maricá e 
Tanguá. De acordo com as inves-
tigações do Grupo de Atuação 
Especializada de Combate ao 
Crime Organizado, a quadrilha 
causou prejuízo de mais de R$ 
64 milhões aos cofres públicos.
Os alvos da Operação Escambo 
são comerciantes e pessoas 
que estariam envolvidas dire-
tamente no esquema. Os 
suspeitos podem responder 
pelos crimes de organização 
criminosa, peculato e lavagem 
de dinheiro. criminoso desviava 
recursos do Banco Mumbuca 
por meio da criação de contas 
bancárias fraudulentas, muitas 
vezes sem o conhecimento 

dos beneficiários. Em seguida, 
os criminosos entravam em 
contato com comerciantes 
locais oferecendo 10% do valor 
creditado em suas contas para 
que realizassem a conversão 
da moeda social em reais. 
Então, os valores eram trans-
feridos para contas bancárias 

dos fraudadores. Os mandados 
foram expedidos pela 3ª Vara 
Especializada em Organização 
Criminosa. Em nota, a Prefei-
tura de Maricá informou que 
apoia firmemente a operação 
para investigar os desvios de 
recursos, cujo programa bene-
ficia mais de 90 mil pessoas.

Operação mira suspeitos de desviar 
recursos do banco popular de Maricá

UFRJ tem corte de água por falta de 
pagamento dívida chega a R$ 18 

A Águas do Rio suspendeu 
na quarta-feira (13) o 
fornecimento de água 

na reitoria da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) por falta de pagamento. 
A dívida total da universidade 
com a empresa chega a pelo 
menos R$ 18 milhões, em 
referência às contas de abril a 
outubro deste ano. A univer-
sidade também teve corte na 
energia elétrica nesta semana.
Segundo a concessionária de 
água, diversas reuniões com 
a reitoria da UFRJ foram reali-
zadas para acordo em relação 

à dívida.
No último encontro, que 
ocorreu na quinta-feira (7), na 
sede da Pró-Reitoria de Plane-
jamento, no Fundão, houve 
um alinhamento de uma 
proposta com desconto, que 
foi formalizada na sexta-feira 
(8). O prazo de validade da 
mesma terminou nessa terça 
(12) e não houve retorno por 
parte da UFRJ, ainda segundo 
a concessionária.
A Águas do Rio disse que 
iniciou o corte do forneci-
mento de água de algumas 
unidades da UFRJ, e afirmou 

que instalações que prestam 
serviço essenciais não serão 
impactadas.
Segundo Roberto Medronho, 
reitor da universidade, a 
suspensão dos serviços são 
por causa de atrasos de paga-
mentos de contas.
“É em torno de R$18 milhões 
o que devemos até outubro 
e R$35,8 o que devemos à 
Light até outubro, ainda tem 
novembro e dezembro. Então 
essa dívida irá aumentar se 
não tivermos a suplemen-
tação orçamentária” contou 
Medronho.

Sindicato dos 
Comerciários 
do Rio
convoca ato 
contra escala 
6x1 para 
trabalhadores

O Sindicato dos Comerciá-
rios do Rio de Janeiro 
convoca os trabalha-

dores para um ato nesta sexta-
-feira (15), às 10h, na Cinelândia, 
em defesa do fim da escala 6x1. 
A mobilização, organizada em 
parceria com a CTB, o Movi-
mento Vida Além do Trabalho 
(VAT) e outras entidades, busca 
pressionar os deputados fede-
rais a aprovarem a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) que propõe a redução da 
jornada de trabalho no Brasil. 
Márcio Ayer, presidente do 
Sindicato, destaca a importância 
da participação dos trabalha-
dores, principalmente os mais 
afetados pela escala 6x1. "Com 
apenas um dia de folga, é desa-
nimador usar esse tempo para 
protestar, mas só com união 
conseguiremos mudar essa 
prática", afirma Ayer. Ele enfa-
tiza que a redução da jornada 
de trabalho é uma das prin-
cipais bandeiras do sindicato. 
Em janeiro, Ayer se reuniu com 
o ministro do Trabalho, Luiz 
Marinho, para discutir o tema. 
"A escala 6x1 está nos matando 
a cada dia", diz Ayer, alertando 
para a urgência da mudança. 
Algumas empresas no Brasil já 
testam jornadas menores sem 
redução de salários, com resul-
tados positivos. "A redução 
pode aumentar a produtivi-
dade e gerar até seis milhões de 
empregos", afirma.

OPERAÇÃO RJ

Desde o início do ano até o fim da Cúpula, na próxima terça-feira (19), cidade terá recebido 
270 ministros e vice-ministros estrangeiros presentes e 6 vencedores do Prêmio Nobel
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Cabo Frio, na 
Região dos 
Lagos do Rio, 
comemora 409 
anos na quar-
ta-feira (13). A 

cidade, uma das mais antigas 
do Brasil, já foi cenário de 
várias produções cinemato-
gráficas e televisivas, como 
novelas e filmes populares. 

Entre os destaques está 
Avenida Brasil (2012), que 
teve cenas gravadas na 
Cabana do Pescador, locali-
zada na Praia das Conchas, 
utilizada como casa de praia 

do personagem Tufão, inter-
pretado por Murilo Benício. 
Após a novela, o local se tor-
nou atração turística e foi 
tombado como Patrimônio 
Histórico, Cultural e Arquite-
tônico de Cabo Frio em 2022. 
No mesmo ano, um projeto 
de lei foi apresentado à Alerj 
para o tombamento do imó-
vel de 1940.

Outra produção foi A 
Força do Querer (2017), com 
cenas gravadas nos bairros 
Foguete e Passagem, locais 
emblemáticos da cidade. 
A trama envolvia Rubinho 

(Emilio Dantas) e Bibi Peri-
gosa (Juliana Paes), que 
fugiam da capital para Cabo 
Frio. A presença do elenco e 
das gravações trouxe ainda 
mais visibilidade à cidade.

Verão 90, novela das sete 
exibida em 2018, também 
teve cenas filmadas em Cabo 
Frio. Locais como a Ilha do 
Japonês, Praia do Forte e 
Praia das Dunas serviram de 
pano de fundo para a his-
tória, que contou com os 
atores Isabelle Drummond, 
Rafa Vitti, Claudia Raia e Dira 
Paes.

O seriado de comédia Vai 
que Cola gravou em 2022 nas 
Dunas, no bairro Foguete. O 
ator Marcus Majella, nascido 
em Cabo Frio, interpretava 
Ferdinando e filmou ao lado 
de Cacau Protásio, Samantha 
Schmütz e Catarina Abdalla.

Por fim, o filme Os Sala-
frários (2017) também esco-
lheu Cabo Frio como cenário. 
Marcus Majella e Samantha 
Schmütz gravaram no bairro 
da Passagem e no Canal do 
Itajuru, contando com a par-
ticipação de quase 200 figu-
rantes locais.

409 anos de Cabo Frio: relembre
produções gravadas na cidade

Moradores da Fazendinha 
recebem serviços do 
projeto Ação Social 

Volante neste sábado

Nest sábado (16), a Pre-
feitura de Araruama 
promoverá mais uma 

edição do projeto Ação 
Social Volante, oferecendo 
serviços gratuitos de forma 
itinerante aos moradores. A 
ação acontecerá na Fazen-
dinha, em frente à Escola 
Municipal Ecológica Marga-
rida Trindade de Deus, das 
9h às 14h.

Na área da saúde, os 
moradores terão acesso a 
consultas com clínico geral 
e pediatra, além de servi-
ços de aferição de pressão 
arterial, medição de glicose 
e vacinação. Também haverá 
atendimento psicológico e 

suporte com assistente 
social.

Para o bem-estar dos par-
ticipantes, o evento contará 
com serviços de manicure, 
barbeiro, trancista e desig-
ner de sobrancelhas. As 
crianças poderão se diver-
tir com brinquedos infláveis.

Além disso, haverá oportu-
nidade para consultas, atua-
lizações e novos cadastros 
no programa CadÚnico, faci-
litando o acesso a programas 
sociais. 

Para utilizar os serviços, é 
necessário apresentar docu-
mento de identificação, car-
tão do SUS e comprovante 
de endereço.

ARARUAMA

Operação mira suspeitos 
de desviar recursos do 

banco popular de Maricá

O Ministério Público 
do Rio de Janeiro e 
a Polícia Civil defla-

graram, na manhã da terça-
-feira (13), uma operação 
para investigar suspeitos de 
desviar recursos públicos de 
programas financiados pela 
moeda social “Mumbuca”, 
usada em Maricá. A 
operação, chamada 
"Escambo," executa oito 
mandados de busca e 
apreensão em São Gonçalo, 
Niterói, Maricá e Tanguá.

As investigações, condu-
zidas pelo Grupo de Atuação 
Especializada de Combate ao 
Crime Organizado, apontam 
que a quadrilha desviou 
mais de R$ 64 milhões dos 
cofres públicos. Entre os 
alvos estão comerciantes 
e pessoas envolvidas dire-
tamente no esquema. Os 
suspeitos podem responder 
por organização criminosa, 
peculato e lavagem de 
dinheiro.

O esquema funcionava com 
a criação de contas fraudu-
lentas no Banco Mumbuca, 
muitas vezes sem o consen-

timento dos beneficiários. Os 
criminosos, então, contatavam 
comerciantes locais e ofere-
ciam 10% do valor creditado 
nessas contas para que reali-
zassem a conversão da moeda 
social em reais. Assim, os 
valores desviados eram trans-
feridos para contas contro-
ladas pela quadrilha.

A operação cumpre 
mandados expedidos pela 3ª 
Vara Especializada em Orga-
nização Criminosa. Em nota 
oficial, a Prefeitura de Maricá 
afirmou seu apoio à operação 
e reforçou a colaboração com 
as investigações. A adminis-
tração municipal destacou 
que o programa, que beneficia 
mais de 90 mil pessoas, foi alvo 
de um golpe que prejudica 
diretamente a população local.

“A Prefeitura e o banco 
Mumbuca têm colaborado 
com as autoridades desde 
o início das investigações, 
expressam indignação com o 
ocorrido e esperam a devida 
punição judicial aos envolvidos 
que agem contra os interesses 
da cidade”, declara o comuni-
cado.

MARICÁ
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O Brasil foi o 
segundo país 
a apresentar a 
terceira gera-
ção da Con-

tribuição Nacionalmente 
Determinada (NDC), que 
estabelece a meta de redu-
zir as emissões de gases do 
efeito estufa em 59% a 67% 
até 2035. O plano, que já 
havia sido antecipado no 
Brasil, foi oficialmente entre-
gue ao secretário-executivo 
do clima das Nações Unidas, 
Simon Stiell, durante a 29ª 
Conferência das Nações Uni-
das sobre Mudanças Climá-
ticas (COP29), realizada em 
Baku, no Azerbaijão. 
Em seu discurso, o vice-
-presidente da República, 
Geraldo Alckmin, ressaltou 
que o Brasil está deixando 
para trás um modelo nega-
cionista e se posicionando 
como líder e protagonista 
no combate às mudanças cli-
máticas. Segundo Alckmin, o 

presidente Lula tem um forte 
compromisso em fazer do 
Brasil um exemplo de grande 
liderança no enfrentamento 
da crise ambiental global. 
O documento apresentado 
na COP29 reafirma o com-
promisso do Brasil com a 
neutralidade climática até 
2050, destacando um país 
que reconhece a crise cli-
mática e assume a urgên-
cia de construir resiliência. 
Ele traça um plano para um 
futuro de baixo carbono, 
promovendo uma transição 
para uma sociedade, econo-
mia e ecossistemas mais sus-
tentáveis. O Brasil, ao adotar 
essa visão, se compromete 
com o enfrentamento dos 
desafios climáticos enquanto 
busca a modernização de 
seus processos e práticas 
ambientais.

Além das metas gerais, o 
documento detalha uma 
série de políticas públicas, 

como o Plano de Transfor-
mação Ecológica, que visam 
viabilizar as metas de miti-
gação de emissões. Ele tam-
bém especifica as ações que 
estão sendo implementadas 
em diversos setores da eco-
nomia brasileira para reduzir 
a emissão de gases de efeito 
estufa. A Estratégia Nacional 
de Mitigação, que integra 
o Plano Clima, está sendo 
ajustada para garantir que os 
Planos Setoriais de Mitigação 
atinjam as novas metas esta-
belecidas. A expectativa é 
que os ajustes sejam concluí-
dos até o primeiro semestre 
de 2025, com valores absolu-
tos de redução de emissões 
sendo definidos para cada 
setor.
A ministra do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Marina 
Silva, explicou que a entrega 
da NDC com uma margem 
variável é necessária para 
contemplar mudanças nos 
cenários econômicos, nos 

avanços tecnológicos e nas 
cooperações internacionais 
ao longo de mais de dez 
anos. O foco, segundo ela, é 
reduzir de 2 bilhões para 850 
milhões de toneladas de CO2, 
embasado nos princípios do 
Plano Clima, que inclui seis 
eixos estratégicos para um 
novo modelo de desenvol-
vimento sustentável.
Os Emirados Árabes Uni-
dos foram os primeiros a 
entregar sua NDC à Orga-
nização das Nações Unidas, 
conforme um acordo mul-
tilateral estabelecido pela 
Troika, que inclui as presi-
dências das COPs 28, 29 e 
30. O processo é parte do 
esforço global para cumprir 
a Missão 1,5°C, essencial 
para o combate às mudan-
ças climáticas. O documento 
brasileiro é resultado de um 
amplo processo de consulta 
envolvendo sociedade, setor 
privado, academia, estados 
e municípios.

Brasil é segundo país a cumprir 
meta de emissões na COP29

Escala 6x1: proposta 
alcança assinaturas 
e será protocolada

A proposta de emenda à 
Constituição (PEC) que 
reduz a jornada de traba-

lho máxima de 44 para 36 horas 
semanais obteve na quarta-feira 
(13) o número necessário de assi-
naturas para ser protocolada na 
Câmara dos Deputados.
De acordo com a deputada fede-
ral Érika Hilton (PSOL-SP), autora 
da proposta, o total de assina-
turas ultrapassou 206 no início 
da tarde. Ela informou ainda 
que o número continuará a 
crescer ao longo do dia.
Para que a proposta fosse regis-
trada na Câmara, eram necessá-
rias pelo menos 171 assinaturas 
de apoio, considerando os 513 
deputados da Casa.
O protocolo da PEC marca apenas 
o início da discussão, que passará 
por diversas comissões especiais 
na Câmara e no Senado antes 
de ser aprovada. O tema tem 
ganhado destaque nas redes 
sociais recentemente, e a 
proposta tem dois objetivos 
principais: 
1. Acabar com a possibilidade de 
escalas de trabalho 6x1, que con-
sistem em seis dias de trabalho 
seguidos por um de descanso.
2. Modificar a jornada para 
permitir que os trabalhado-
res tenham três dias de folga, 
incluindo o fim de semana.
Atualmente, a Constituição prevê 

que a jornada de trabalho não 
pode ultrapassar 8 horas diárias e 
44 horas semanais, podendo ser 
estendida por até 2 horas diárias.
O processo para a aprovação 
da PEC começa na Câmara dos 
Deputados. Após a coleta de 
assinaturas, a proposta é anali-
sada pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ), que veri-
fica a admissibilidade do texto, 
ou seja, se está de acordo com 
os princípios constitucionais. 
Essa etapa não envolve altera-
ções no mérito do texto.
Se aprovada pela CCJ, a PEC 
segue para uma comissão espe-
cial, que analisa o mérito e pode 
sugerir modificações. Regimen-
talmente, a comissão especial 
tem até 40 sessões plenárias 
para votar o texto. Caso esse 
prazo não seja cumprido, o pre-
sidente da Câmara pode levar 
a PEC diretamente ao plenário 
para votação.
Após ser discutida na comis-
são especial, a PEC é votada 
no plenário da Câmara, onde 
precisa obter pelo menos 308 
votos favoráveis em dois turnos 
de votação. Se aprovada, segue 
para o Senado, onde precisa 
ser aprovada por no mínimo 49 
senadores. Com a aprovação 
nas duas Casas, a PEC pode ser 
promulgada pelo Congresso, tor-
nando-se parte da Constituição.

POLÍTICA NACIONAL

DF cria lei para acolher e orientar 
mulheres sobre entrega de bebê à adoção

O Projeto de Lei 
(PL) nº 1.412, 
que estabelece 
uma política 

pública distrital sobre a 
entrega voluntária de bebês 
para adoção, foi aprovado 
na Câmara Legislativa do 
Distrito Federal (CLDF) na 
noite de terça-feira (12/11). 

A proposta, de autoria da 
deputada Paula Belmonte, 
tem como objetivo apoiar 
gestantes ou mulheres 
que desejam entregar seus 
filhos à Justiça da Infância 
e Juventude antes ou logo 
após o nascimento. 
A iniciativa prevê que as 
mães que optarem pela 

entrega voluntária recebam 
apoio psicológico e social, 
tanto da rede pública quanto 
privada de saúde. Além 
disso, elas serão orientadas 
sobre os procedimentos 
necessários, com garantia de 
preservação da identidade. 
O Distrito Federal será res-
ponsável pela capacitação 

de profissionais das áreas 
de assistência social, saúde, 
educação e conselheiros 
tutelares, que identifica-
rão gestantes e mães com 
interesse ou sinais de não 
querer criar seus filhos. 
O projeto também deter-
mina que unidades de 
saúde, tanto públicas 
quanto privadas, fixem 
placas informativas sobre a 
legalidade do procedimento 
e o contato da Justiça da 
Infância e Juventude. 
Outra medida importante é 
a criação da Semana Distrital 
de Conscientização sobre a 
entrega voluntária, que ocor-
rerá anualmente na última 
semana de novembro. A 
proposta visa proporcionar 
uma alternativa segura para 
crianças em situações de 
risco ou negligência, garan-
tindo um ambiente seguro e 
afetuoso, além de assegurar 
segurança jurídica para as 
partes envolvidas. 
Aprovado pela CLDF, o pro-
jeto agora segue para aná-
lise do governador Ibaneis 
Rocha (MDB).

Concurso Nacional 
Unificado: Cnen decide não 

participar da nova edição

EDUCAÇÃO 

A Comissão Nacional 
de Energia Nuclear 
(Cnen) decidiu não 

participar da nova edição 
do Concurso Nacional Uni-
ficado (CNU). A informação 
foi confirmada pela Coor-
denação-Geral de Recursos 
Humanos (CGRH) da Cnen, 
que, por meio de comuni-
cado, explicou que recebeu 
o convite do Ministério da 
Gestão e Inovação (MGI) 

para integrar o concurso, 
mas optou por seguir com a 
contratação de uma banca 
própria para a realização do 
certame. A decisão foi divul-
gada na quarta-feira (13/11), 
e a Cnen seguirá com seus 
próprios processos para 
organizar o concurso, sem 
adesão ao modelo unificado, 
adotando uma abordagem 
independente para a seleção 
de novos servidores.

 DISTRITO FEDERAL

Vereadores de São Paulo 
reajustam os próprios 

salários em 37%

SÃO PAULO

Em votação única e sim-
bólica, na qual não 
houve voto nominal, 

mas sete votos contrários e 
uma abstenção, a Câmara 
dos Vereadores de São Paulo 
aprovou nessa terça-feira (12) 
o reajuste de 37% dos salá-
rios dos parlamentares muni-
cipais. Com o aumento, os 
vencimentos dos vereadores 
passam de R$ 18.991,68 para 
R$ 24.754,79 a partir da pró-
xima legislatura, a ser iniciada 
em fevereiro do 2025.
A assessoria da Câmara divul-

gou nota sobre o aumento 
salarial. “O último reajuste 
aprovado em plenário aos 
vereadores de São Paulo 
aconteceu em dezembro de 
2016. De lá para cá não houve 
nenhuma correção salarial. O 
reajuste aprovado nessa ter-
ça-feira (12) ficou bem abaixo 
da inflação acumulada de 
janeiro de 2017 a outubro de 

2024, que é de 47,34%. Além 
disso, respeita o teto previsto 
na Constituição, que é de 75% 
do subsídio dos deputados 
estaduais”, explica a nota.
SEM SANÇÃO
O projeto do aumento sala-

rial não depende de sanção 
do prefeito Ricardo Nunes 
(MSB). A iniciativa partiu da 
Mesa Diretora da Câmara, 
presidida pelo vereador 
Milton Leite (União), tendo 
recebido pareceres favoráveis 
das comissões de Constitui-
ção e Justiça, de Administra-
ção Pública e de Finanças e 
Orçamento.
A maioria dos vereadores 

que votou contra a proposta 
foi da bancada do PSOL (Celso 
Giannazi, Elaine do Quillombo 
Periférico, Luana Alvez, Pro-
fessor Toninho Vespoli e Silvia 
da Bancada Feminista, além 
de Fernando Holiday (PL) e 
Jussara Basso (PSB).
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          OPORTUNIDADES

O mercado de trabalho 
do Rio de Janeiro ofe-
rece, nesta semana, 

aproximadamente 6,9 mil 
vagas de emprego, estágio 
e jovem aprendiz para pro-
fissionais e estudantes de 
várias áreas e níveis de esco-
laridade. As oportunidades 
incluem cargos para pessoas 
sem experiência e também 
para aquelas com deficiên-
cia (PCDs). Entre os setores 
com maior demanda estão os 
de serviços administrativos, 
vendas, comércio e serviços 

gerais. Deste total, cerca de 
duas mil vagas são destina-
das a estágio e ao programa 
Jovem Aprendiz.

O governo do estado, por 
meio do Sistema Nacional de 
Emprego (Sine), disponibi-
liza 1.675 vagas com carteira 
assinada nas regiões Metro-
politana, Serrana e Médio 
Paraíba. Em São Conrado, por 
exemplo, a função de arru-
mador de serviços domés-
ticos oferece salário de até 
R$ 5.648, exigindo Ensino 
Fundamental e experiência. 

Já em Jacarepaguá, Barra da 
Tijuca e Ipanema, há vagas 
para cozinheiros com salário 
atrativo e mesma exigência 
de escolaridade.

Em Ipanema, cargos de 
gerente de farmácia ofere-
cem salários de R$ 4.236 a 
R$ 5.648 para quem possui 
Ensino Superior completo 
e experiência. No bairro do 
Méier, estão disponíveis 75 
vagas para atendente de 
loja, com salários de até dois 
mínimos e sem exigência de 
experiência anterior, incluindo 

posições para PCDs.
Na Região Serrana, todas 

as 437 vagas se concentram 
em Teresópolis, com salários 
entre um e dois mínimos para 
funções como ajudante de 
cozinha e auxiliar de limpeza. 
Já na faixa de dois a três míni-
mos, há oportunidades para 
analista de marketing e mecâ-
nico. No Médio Paraíba, foram 
captadas 31 vagas, como auxi-
liar contábil e pizzaiolo, com 
variados níveis de escolari-
dade e salários.

Para candidatar-se, basta 

comparecer a uma unidade 
do Sine com documentos 
de identificação, carteira de 
trabalho, PIS/Pasep/NIT/NIS 

e CPF. As vagas estão deta-
lhadas no Painel Interativo 
da Secretaria de Trabalho e 
Renda, no site oficial.

Rio começa a semana com mais de
6,9 mil vagas de emprego e estágio
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A Arena Dicró, na 
Penha Circular, 
será palco da 2ª 
edição do Brea-
king Carioca, um 

dos eventos mais aguardados 
do Rio de Janeiro. A seletiva 
será realizada no dia 17 de 
novembro, a partir das 14 horas 

e as inscrições para as batalhas 
são gratuitas e devem ser feitas 
através do Perfil do Instagram.  
O evento vai reunir diversos 
atores da cena carioca para 
celebrar a cultura Hip Hop, com 
os melhores b-boys e b-girls 
em batalhas que prometem 
surpreender o público. O time 

de jurados contará com a Bgril 
Amanda Baroni, e com os Bboys 
Max e Vinny UBI. Ao todo, o 
Breaking Carioca vai distribuir 
R$1.500,00 em premiação, 
sendo R$1000,00 para o 1° 
lugar e R$500,00 para o 2° lugar. 
O Breaking Carioca é realizado 
pela IQfênix e Conexão Eventos, 

e recebeu incentivo da Secre-
taria Municipal de Cultura, 
através do edital Pró Carioca. 
Para o  produtor artístico do 
Breaking Carioca, Lúcio Pedra, 
um dos principais objetivos 
do evento é revelar à cidade 
os talentos da cena breaking 
no Rio de Janeiro, que resis-
tiram ao tempo e continuam 
fomentando a cultura Hip Hop.  
“Nosso projeto busca dar visibi-
lidade a esses jovens que pro-
curam reconhecimento pelo 
trabalho que desenvolvem por 
meio da arte. Portanto, levar o 
breaking para espaços popula-
res do Rio é ampliar seu alcance 
e proporcionar experiências 
concretas na vida das pessoas, 
principalmente de quem vem 
da periferia, o habitat natural 
do breaking”, pontua Lúcio.  
Ainda de acordo com o pro-
dutor, o breaking atua como 
um agente catalisador de 
mudanças na vida de jovens 
periféricos ao redor do mundo. 
E nas comunidades do Rio, 
não tem sido diferente. “Em 
seu DNA, o breaking carrega 
componentes essenciais para 
o desenvolvimento de crian-
ças e adolescentes, ajudando 
esses jovens a serem reco-
nhecidos por sua capacidade 
de se expressar”, acrescenta.  
Ser autêntico, espontâneo e 
criativo são ingredientes essen-
ciais para ser um Bboy ou Bgirl 
respeitado na cena Hip Hop. 
Além disso, criar cultura e arte 
significa elaborar novas formas 
de comunicação. O poder de 
integração dessa arte permite 
ao indivíduo se conectar e inter-
pretar um universo cultural pul-
sante e vivido, gerando trocas 
de vivências e experiências de 
diferentes lugares da cidade. 
“O breaking nasceu nos bair-
ros negros das grandes cida-
des americanas na década de 
70, e sempre foi marginali-
zado por conta de sua gênese, 
assim como nossos movimen-
tos populares, como o samba 
e a capoeira. No entanto, a 

conjuntura em que o breaking 
surgiu é marcada pela sua 
capacidade de unir jovens das 
comunidades de Nova York. 
Essa força revela o breaking 
como uma arte de resistência, 
permitindo ao jovem da peri-
feria se manifestar e encon-
trar sua voz”, explica Lúcio 
Pedra, que é bboy desde 1990. 
 
BREAKING NAS OLIMPÍADAS 
As Olimpíadas de 2024, em 
Paris, na França, foi marcada 
pela estreia do breaking como 

modalidade dos jogos olímpi-
cos. Pela primeira vez, 16 paí-
ses mandaram representan-
tes para a disputa no evento, 
com o total de 32 vagas, 16 
por gênero. Lúcio reforça que 
estar em uma Olimpíada foi 
uma oportunidade que trouxe 
mais visibilidade ao breaking.  
“Participar de um evento 
desse porte marcou toda 
nossa trajetória. No entanto, 
o evento passou, e o breaking 

não estará nas Olimpíadas de 
2028. E agora, o que faremos? 
O de sempre: continuar tra-
balhando para que o breaking 
alcance o maior número possí-
vel de pessoas. Nosso objetivo é 
popularizar a dança, gerar mais 
participantes e, consequente-
mente, conquistar mais visibi-
lidade e recursos para o seu 
desenvolvimento, tanto como 
arte quanto como prática des-
portiva”, finaliza o produtor. 
 
Além das batalhas, o Breakin 

Carioca também contará com 
grafiteiros, DJs e MCs de diver-
sas regiões do Rio de Janeiro, 
mostrando sua arte e forta-
lecendo a cultura Hip Hop. 
 
S e r v i ç o s 
B r e a k i n g  C a r i o c a 
17 de novembro - 14 horas 
Arena Dicró - Parque Ari Bar-
roso - Entrada pela, R. Flora 
Lôbo, s/n - Penha Circular, Rio 
de Janeiro

 BREAKING 
CARIOCA

O evento também vai distribuir 
R$1.500,00 em premiação

Elenco de filme e público marcam 
noite de autógrafos do livro 777

O livro "777 – Sete Povos, 
Sete Pedras, Sete Cha-
kras", de Everton Matte, 

foi oficialmente lançado na 
última sexta-feira (8) na Livraria 
Leitura do Plaza Shopping, em 

Niterói/RJ. O evento atraiu figu-
ras ilustres da imprensa, artes, 
política e sociedade, criando 
um ambiente vibrante como 
há muito não se via. O autor, 
também CEO da Maat Filmes, 

aproveitou a ocasião para fir-
mar contratos com atores e 
atrizes que darão vida ao filme 
homônimo e apresentar sua 
equipe de direção e produção.
A obra, uma mistura de aven-
tura e caça ao tesouro, tem 
como protagonistas duas 
gaúchas (Afrodite e Vênus) e 
duas cariocas (Helena e Arí-
cia), que se unem em busca 
de um "tesouro", envolvendo 
romance, enigmas e muita 
diversão. O lançamento tam-
bém marcou um momento 
significativo na vida de Ever-
ton Matte, que, após um grave 
golpe envolvendo quadrilha de 
atrizes e policiais corruptos, viu 
sua produtora e sonho de rea-
lizar um filme quase destruí-
dos. Porém, após muita luta, ele 
se reergueu, processando os 
responsáveis e reconstruindo 
a Maat Filmes com recursos 
vindos de processos que ainda 
estão em andamento.
"Hoje é um dia feliz e simbó-
lico para mim", afirmou Matte, 
destacando o apoio de amigos 
e colaboradores durante esse 
processo. O livro "777", publi-
cado pela Editora Bremen, já 
está à venda na Livraria Leitura, 
e o filme, que será produzido 
com tecnologia 8K, está em fase 
de pré-produção. Informações 
sobre o projeto também estão 
disponíveis no Instagram da 
produtora e do livro/filme.

LITERATURA PROGRAMAÇÃO 

Marcelo Amaro 
faz show inédito 
com entrada 
franca no CCBB 

O cantor e compositor 
Marcelo Amaro se 
apresenta no Cen-

tro Cultural Banco do Brasil 
(CCBB) no dia 15 de novem-
bro, com o show Sambáfrica, 
sua estreia no Rio de Janeiro. 
Acompanhado por Daniel 
Delavusca (direção musical, 
voz e cavaquinho), Marqui-
nhos Nunes (percussão) e 
Vinicius Magalhães (violão), 
o espetáculo promete uma 
fusão de ritmos que celebram 
as raízes culturais africanas, 
misturando tradição e con-
temporaneidade. O show é 
gratuito e tem como foco o 
álbum *Sambáfrica*, que traz 
faixas com mensagens profun-
das sobre a união dos ritmos 
brasileiros e africanos.
Com 30 anos de carreira, Mar-
celo Amaro é um talentoso 
sambista e percussionista, 
além de educador e produ-
tor musical. Já integrou gru-
pos de samba e pagode e 
acompanhou grandes nomes 
da música brasileira, como 
Dona Ivone Lara e Monarco. 
Atualmente, desenvolve sua 
carreira solo e trabalha com 
projetos educativos. Em 2025, 
lançará um livro sobre seu 
método de ensino musical 
para percussão.

CULTURA 

Espetáculo 'A Desmontagem 
da Escravidão' realiza 
apresetação gratuita 

O espetáculo “A Desmon-
tagem da Escravidão” 
será apresentado nos 

dias 20, 21 e 22 de novembro, 
em espaços populares do Rio 
de Janeiro. Com foco na resis-
tência negra, o projeto resgata 
a importância dos Quilombos 
e propõe uma reflexão sobre 
a história africana e suas diás-
poras. O espetáculo explora 
como a unidade dos Quilom-
bos poderia ter impedido a 
invasão europeia, resgatando 
o poder da ancestralidade e o 
empoderamento da população, 
especialmente da zona oeste 
e favelas. Paulo Mileno, dra-
maturgo e ator, destaca a rele-
vância de reviver esse passado 
e transformar a narrativa histó-
rica. A atriz Aisha Jambo, pro-
tagonista da peça, acredita na 

importância de revisitar a escra-
vidão com uma visão crítica e de 
fortalecimento da identidade 
negra. A peça, contemplada 
pelo Edital “Fazendo Arte RJ”, 
já foi apresentada em escolas, 
ONGs e bibliotecas. No dia 30 de 
novembro, o espetáculo tam-
bém será exibido no Quilombo 
Aquilah, como parte do evento 
de encerramento das atividades 
de 2024. A peça visa provocar 
o público jovem, incentivando 
uma reflexão sobre a história 
africana e a colonização, com 
foco na valorização da memória 
e autoestima. “A Desmontagem 
da Escravidão” é uma reflexão 
sobre as invasões coloniais e o 
genocídio de povos africanos 
e afrodescendentes, trazendo 
à tona o poder da resistência 
quilombola.
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A Conmebol abriu uma 
investigação contra o 
Botafogo após denúncia 

do Peñarol sobre “atos ofensi-
vos e discriminatórios” durante 
o jogo de volta da semifinal 
da Libertadores, disputado 
em Montevidéu no último dia 

30 de outubro. A denúncia 
é baseada em um vídeo que 
mostra torcedores do Botafogo 
fazendo gestos de mãos alge-
madas, em referência aos cerca 
de 200 torcedores brasileiros 
detidos antes da partida de ida, 
no Brasil, por envolvimento em 

confusões. 
O clube uruguaio formali-

zou a denúncia na terça-feira, 
12, e a Conmebol iniciou um 
procedimento disciplinar para 
apurar o caso. O Botafogo tem 
até o dia 18 para apresentar 
sua defesa.

A confusão teve início 
quando, no dia 23, torcedores 
do Peñarol depredaram quios-
ques, queimaram uma moto e 
se confrontaram com a polícia 
na praia do Recreio, no Rio de 
Janeiro. No jogo de volta, no 
Nilton Santos, a torcida uru-
guaia também depredou cadei-
ras e banheiros. Internamente, 
o Botafogo vê a denúncia como 
uma tentativa do Peñarol de 
distorcer os eventos que ocor-
reram no Brasil, criando uma 
narrativa para modificar o que 
realmente aconteceu.

A denúncia pode resultar em 
multa de até US$ 100 mil, com 
base nos artigos 12.2 e 15.2 
do regulamento da Conmebol, 
que tratam do uso de gestos 
ofensivos e discriminação. O 
artigo 12.2 proíbe gestos ou 
palavras ofensivas, enquanto 
o artigo 15.2 trata de discrimi-
nação, impondo multas pesa-
das a clubes cujos torcedores 
atentem contra a dignidade 
humana de qualquer pessoa, 
especialmente por motivo de 
cor, raça, sexo ou etnia. No dia 
do jogo, torcedores do Peña-
rol também protestaram pela 
liberação dos presos no Brasil.

Hoje (14/11), quinta feira, 
o Brasil vai ser recebido 
pela Venezuela no Estádio 
Monumental de Maurin às 

18horas (de Brasília) pela 
11° rodada das eliminatórias 
válida para a copa do mundo 
de 2026. 

Em mais um de seus típicos 
momentos inesperados, 
Ronaldinho Gaúcho com-

partilhou nesta quarta-feira 
uma foto em frente a um painel 
da COP20, conferência anual 
da ONU sobre mudanças cli-
máticas, que está ocorrendo 
esta semana em Baku, capital 
do Azerbaijão. O ex-jogador 
brasileiro foi convidado pelo 
governo do país para participar 
do evento. Ele chegou acompa-
nhado de Adnan Ahmadzada, 
empresário e ex-vice-presi-
dente da companhia estatal 
de petróleo do Azerbaijão.

A economia do Azerbaijão é 
amplamente baseada na explo-
ração de combustíveis fósseis e 
gás natural. A COP29, que reúne 
quase 200 países, tem como 
foco discutir as mudanças cli-
máticas e as ações necessárias 
para mitigar os efeitos da crise 
ambiental. Países em desenvol-
vimento têm pressionado por 
mais financiamento internacio-
nal para enfrentar os desafios 
impostos pelas mudanças no 
clima.

A presença de Ronaldinho 
Gaúcho em um evento de 
tamanha importância reflete a 
crescente mobilização de figu-
ras públicas em causas ambien-
tais, apesar do contraste com a 
indústria petrolífera dominante 
no país anfitrião. A COP29 
segue com intensos debates 
sobre as melhores soluções 
para o futuro do planeta.

O empresário de 
Gabigol, Junior 
Pedroso, e Mar-
cos Braz, vice de 
futebol do Fla-
mengo, se reuni-

ram na manhã desta quarta-feira 
para acalmar os ânimos e diminuir 
a tensão gerada pelo afastamento 
do atacante da partida contra 
o Atlético-MG, marcada para o 
Maracanã. As partes já agen-
daram uma reunião presencial 
para discutir os próximos passos 
de forma amigável. A decisão de 
deixar Gabigol fora do jogo foi 
tomada pela diretoria de futebol, 
não pelo técnico Filipe Luís.

Braz e Pedroso começaram a 
planejar como será a possível des-
pedida de Gabigol do Flamengo, 
com a possibilidade de o joga-
dor ainda atuar pelo clube nesta 
temporada.

Após o comunicado do afas-
tamento, Gabigol rapidamente 
se manifestou, afirmando que 
assistiria ao jogo do Setor Norte 
do Maracanã, onde as torcidas 
organizadas se posicionam. No 

entanto, considerando possíveis 
problemas de segurança, ele deci-
diu assistir à partida de seu cama-
rote, local onde normalmente fica 
quando não está relacionado.

O contrato de Gabigol termina 

em 31 de dezembro e, no último 
domingo, o jogador anunciou que 
não permanecerá no Flamengo. 
Seu destino provável é o Cruzeiro. 
Em entrevista à TV Globo, ele 
expressou seu descontentamento 

com o ano conturbado, mencio-
nando questões como o doping 
e a falta de respeito de um trei-
nador. Apesar das dificuldades, 
Gabigol afirmou que sempre tra-
balhou duro e buscou melhorar.

O Vasco está focado em garan-
tir uma vaga na pré-Liberta-
dores de 2025 e, para isso, 

aguarda a definição sobre suas com-
petições para acelerar o planeja-
mento do elenco. Apesar de estar 
de olho no futuro, o clube já começa 
a estudar a situação dos jogadores 
que retornam de empréstimo no 
fim da temporada. 

Atualmente, nove atletas cedi-
dos a outros times devem voltar 
ao Vasco. Alguns se destacaram, 
enquanto outros tiveram menos 
oportunidades. Nomes como o 
zagueiro Capasso, os volantes Bar-
ros e De Lucca, e o atacante Orel-
lano são vistos com mais atenção 
pela diretoria. Capasso, que tem 
sido cogitado pelo Olimpia do Para-
guai, poderá ter seu futuro decidido 
entre o clube carioca e a equipe 
paraguaia. Barros, um dos desta-
ques do Amazonas, também tem 
propostas para seguir por lá, mas 
a decisão passará pelo desejo da 
comissão técnica.

De Lucca, titular no Ceará, e Zé 
Gabriel, no Coritiba, vivem situação 
indefinida, sem proposta concreta 
de renovação de empréstimo. Já os 
jogadores Alexander (Ypiranga-RS), 
Riquelme (Sport), Figueiredo (Cori-
tiba) e Serginho (Criciúma) devem 
retornar, mas o Vasco ainda aguarda 
propostas.

O atacante Orellano, que vive 
grande fase no Cincinnati, é um 
caso à parte, pois existe uma opção 
de compra fixada, mas o Vasco 
ainda espera a decisão do clube 
norte-americano.

  ESPORTE 
Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Venezuela e Brasil se enfrentam 

nessa Quinta-feira (14), às 18h (horário de 
Brasília), no Estádio Monumental de Maturín 
(Maturín), pela Eliminatória.

Venezuela X Brasil

BRASIL VAI NA VENEZUELA BUSCAR OS 3 PONTOSPapo de 
BOLEIRO 
POR AMAURY OLIVEIRA

 COLUNA 

Empresários de Gabigol e 
Braz buscam resolver tensão 
e definem final no Flamengo

Conmebol investiga Botafogo após denúncia 
do Peñarol sobre gestos de torcedores

DIA DE JOGO

Ronaldinho 
Gaúcho marca 

presença na 
COP29, no 
Azerbaijão

Vasco explica 
planejamento 
para jogadores 

que retornam de 
empréstimo

O Brasil fez os preparativos 
para o jogo em Belém, capital 
do Pará. A logística feita no 
Estado das castanhas e do 
óleo de Copaíba era diminuir 
o tempo de viagem que foi 
de 2 horas até a Venezuela, 
tendo assim menos desgaste 
físico. 

O Brasil ocupa a 4° colo-
cação na competição com 
16 pontos. Já a Venezuela e 
a 8° colocada somando 11 
pontos.

A projeção da comissão téc-
nica é chegar após o jogo com 
Uruguai (19/11) em Salvador/
Bahia na segunda colocação.

A provável escalação: 
Goleiro – Ederson (Manches-
ter City), Laterais – Danilo 
(Juventus), Guilherme Arana 
(, Atletico mineiro), Zaguei-
ros- Marquinhos (PSG), 
Gabriel Magalhaes (Arsenal), 
Meio Campo - Bruno Gui-
maraes (Newcastle), Gerson 

(Flamengo), Raphinha (Barce-
lona), Atacantes - Igor Jesus 
(Botafogo), Savinho (Man-
chester City), Vini Jr (Real 
Madrid).

Essas duas rodadas vão ser 
de fundamental importância 
para o Brasil deixar encami-
nhada a classificação.


